



COMISIÓN DE MEDIDAS FITOSANITARIAS

19.^a REUNIÓN

ÚLTIMAS NOVEDADES EN RELACIÓN CON UNA SOLA SALUD

TEMA 13.3 DEL PROGRAMA

(Preparado por la Secretaría de la Convención Internacional de Protección Fitosanitaria)

1. Introducción

- [1] En los últimos años, la Comisión de Medidas Fitosanitarias (CMF), sus órganos subsidiarios y el Grupo sobre planificación estratégica han mantenido debates sobre el concepto de Una sola salud. Estos debates se han centrado principalmente en dar una mayor relevancia a la sanidad vegetal dentro del paradigma de Una sola salud.
- [2] En el presente documento se ofrece información actualizada sobre las actividades realizadas por la Secretaría de la Convención Internacional de Protección Fitosanitaria (CIPF) en 2024 para promover el papel de la sanidad vegetal dentro del paradigma de Una sola salud, así como los progresos realizados en la aplicación de las decisiones adoptadas por la CMF en su 18.^a reunión (2024)¹.

2. Contexto mundial y nueva definición de Una sola salud

- [3] El Cuadro de Expertos de Alto Nivel para el Enfoque de “Una sola salud” es un órgano que presta asesoramiento a las organizaciones de la Asociación cuatripartita (Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura [FAO], Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente, Organización Mundial de la Salud y Organización Mundial de Sanidad Animal [OMSA]) en su colaboración en el marco del enfoque de “Una sola salud”.
- [4] En 2021 examinó la definición de “Una sola salud”, y la nueva definición se adoptó oficialmente en diciembre de 2021. En dicha definición revisada se establece que:
- “Una sola salud” es un enfoque integrado y unificador que tiene como objetivo equilibrar y optimizar de manera sostenible la salud de las personas, los animales y los ecosistemas. En él se reconoce que la salud de los seres humanos y la salud de los animales domésticos y salvajes, las plantas y el medio ambiente en general (incluidos los ecosistemas) están estrechamente vinculadas y son interdependientes².
- [5] Esta actualización formó parte de los esfuerzos del Cuadro de Expertos por ofrecer un marco claro e integral para abordar la interrelación entre la salud de los seres humanos, los animales, las plantas y los ecosistemas a nivel mundial.

¹ Informe de la 18.^a reunión de la CMF (2024), véase el tema 16.1 del programa:
https://assets.ippc.int/static/media/files/publication/en/2024/05/CPM-18_Report_2024-05-15.pdf.

² One Health: A new definition for a sustainable and healthy future:
<https://pmc.ncbi.nlm.nih.gov/articles/PMC9223325/>.

- [6] En las definiciones anteriores se solía hacer hincapié en la interrelación entre la salud de los seres humanos, los animales y los ecosistemas principalmente en el contexto de las enfermedades zoonóticas y las amenazas para la salud pública. En la definición revisada se amplía el alcance para incluir no solo la salud, sino también el bienestar, reconociendo la importante función que desempeñan las plantas, la biodiversidad y los ecosistemas en el mantenimiento de la vida³.

3. Coordinación del enfoque de “Una sola salud” en la FAO: participación de la Secretaría de la CIPF

- [7] En el *Marco estratégico de la FAO para 2022-2031* se incluye una esfera programática prioritaria (EPP) sobre Una sola salud, cuyo propósito es lograr el fortalecimiento y mejora del funcionamiento de sistemas integrados en el enfoque de “Una sola salud” nacionales e internacionales para la salud de las personas, los animales, las plantas y el medio ambiente mediante la mejora de la prevención de plagas y enfermedades, la alerta temprana y la gestión de los riesgos sanitarios nacionales y mundiales, incluida la resistencia a los antimicrobianos (RAM). La Secretaría de la CIPF forma parte del Grupo de trabajo técnico sobre Una sola salud que coordina los conocimientos técnicos, actividades e iniciativas intersectoriales para fomentar el enfoque de “Una sola salud” en toda la FAO⁴. La Jefa de la Unidad de Aplicación y Facilitación, Sarah Brunel, es la encargada de coordinar las cuestiones relacionadas con el enfoque de “Una sola salud” en la Secretaría de la CIPF y asiste a las reuniones del Grupo de trabajo y le proporciona periódicamente información actualizada sobre las actividades que realiza la Secretaría para proteger las plantas y promover el perfil fitosanitario en el marco del enfoque de “Una sola salud”.

3.1 Debates de la Comisión de Agricultura relacionados con el enfoque de “Una sola salud”

- [8] El Comité de Agricultura, en su 28.º período de sesiones, celebrado en julio de 2022, debatió sobre el enfoque de “Una sola salud” y en concreto “recomendó a la FAO que intensificara la cooperación entre la Asociación cuatripartita y la CIPF para tener en cuenta la sanidad vegetal”. En 2021, el Comité reconoció asimismo la importancia del enfoque de “Una sola salud” para abordar la RAM y el papel del Codex Alimentarius, la OMSA y la CIPF en la elaboración de textos coherentes para apoyar los esfuerzos de lucha contra la RAM, en consonancia con las conclusiones adoptadas por el Comité Ejecutivo de la Comisión del Codex Alimentarius en su 81.ª reunión y las conclusiones adoptadas por la Comisión del Codex Alimentarius en su 44.º período de sesiones, respectivamente. El Comité *alentó* a la FAO a colaborar con la Secretaría de la CIPF para dar prioridad a la elaboración de orientaciones sobre el uso de agentes antimicrobianos con fines fitosanitarios⁵.

3.2 Debates del Consejo de la FAO sobre el informe del Comité de Agricultura

- [9] En su 171º período de sesiones, celebrado en diciembre de 2022, el Consejo de la FAO examinó el informe del Comité de Agricultura. Al reflexionar sobre las numerosas solicitudes hechas por los miembros acerca de la necesidad de que la CIPF y la sanidad vegetal tengan mayor relevancia dentro del enfoque de “Una sola salud”, el Consejo *recomendó* a la FAO que intensificara la cooperación entre la Asociación cuatripartita y la CIPF para tener en cuenta la sanidad vegetal⁶.

³ Cuadro de Expertos de Alto Nivel para el Enfoque de “Una sola salud”: <https://www.who.int/groups/one-health-high-level-expert-panel#:~:text=One%20Health%20is%20an%20integrated,of%20people%2C%20animals%20and%20ecosystems>.

⁴ El Grupo de trabajo técnico de la FAO sobre Una sola Salud se creó en julio de 2021 y está formado por coordinadores designados por 17 divisiones de la FAO, cinco oficinas regionales y dos oficinas de enlace, y cuenta con el apoyo de una secretaria. El grupo celebra reuniones virtuales cada mes.

⁵ Informe del 28.º período de sesiones del Comité de Agricultura (Roma, 18-22 de julio de 2022): <https://www.fao.org/3/nj925es/nj925es.pdf>.

⁶ Informe del 171.º período de sesiones del Consejo de la FAO: <https://openknowledge.fao.org/server/api/core/bitstreams/446d321d-dae7-4bd6-a3a0-0afdea422446/content>.

3.3 Evaluación de la esfera programática prioritaria de la FAO sobre Una sola salud: recomendación para reforzar la integración multisectorial

[10] En 2023, la FAO llevó a cabo una evaluación de la labor realizada entre 2010 y 2023 en la EPP sobre Una sola salud⁷. En la evaluación se constató que, históricamente, la labor de la FAO en materia de Una sola salud se ha centrado en las enfermedades y ha estado muy marcada por proyectos del sector de la sanidad animal. Por lo tanto, una de las principales recomendaciones formuladas en la evaluación es la de aprovechar las dimensiones multidisciplinares y multisectoriales de la FAO en su posicionamiento con respecto a Una sola salud, garantizando la participación adecuada de las divisiones infrarrepresentadas en las iniciativas de Una sola salud (como parte de un enfoque de sistemas). En el informe de evaluación se destaca la importancia de integrar la **sanidad vegetal** en el marco de Una sola salud, haciendo hincapié en la relevancia que tiene para la seguridad alimentaria, el control de plagas y la conservación de la diversidad biológica, y se pone de relieve el papel de la sanidad vegetal como componente central de las iniciativas de Una sola salud.

4. Actividades para promover la sanidad vegetal dentro del enfoque de “Una sola salud”

[11] En 2024, la Secretaría de la CIPF llevó a cabo varias actividades para promover su perfil y, en concreto, la labor que realiza en materia de sanidad vegetal y que contribuye directamente al enfoque de “Una sola salud”. A continuación se detallan esas actividades.

4.1 Decisiones adoptadas por la Comisión de Medidas Fitosanitarias en su 18.ª reunión (2024) y progresos realizados

[12] Un grupo del Grupo sobre planificación estratégica presentó a la CMF, en su 18.ª reunión (2024)⁸, un documento en el que se debatía sobre el papel de la CIPF y las contribuciones al enfoque de “Una sola salud”, junto con recomendaciones sobre el camino a seguir para impulsar la sanidad vegetal dentro de ese enfoque. En el documento se hacía hincapié en que el objetivo no era crear una nueva iniciativa o programa específico en torno a Una sola salud, sino que la comunidad de la CIPF determinara y comunicara la labor que ya estaba realizando con la que se apoyaba directamente los resultados de Una sola salud y se contribuía a su logro. Para llevar a cabo esta labor, la CMF estableció, en su 18.ª reunión (2024), un grupo de debate sobre sanidad vegetal en el contexto de Una sola salud con un mandato claro⁹ para elaborar un plan de acción en materia de comunicación y promoción, así como para estudiar las ventajas de elaborar un componente relativo a Una sola salud para la Estrategia de comunicación de la CIPF.

[13] Como recomendó la CMF en su 18.ª reunión (2024), el tema del Día Internacional de la Sanidad Vegetal de 2025 es “La importancia de la sanidad vegetal para Una sola salud”. La Secretaría de la CIPF ha estado organizando los preparativos del Día Internacional de la Sanidad Vegetal en la Sede de la FAO y ha propuesto incluir la labor que realiza la comunidad de la CIPF en materia de sanidad vegetal, como la labor de alerta y respuesta tempranas (sistemas de alerta y respuesta ante brotes de plagas), el establecimiento de normas internacionales para medidas fitosanitarias y el cumplimiento de su aplicación, la realización de ejercicios de simulación de propagación de la raza 4 tropical de *Fusarium*, usando la inteligencia artificial, la labor en materia de evaluación de la capacidad fitosanitaria, reconocida como una herramienta del enfoque de “Una sola salud”, y la creación de una nueva e innovadora plataforma de aprendizaje digital de la CIPF llamada “Plant Health Campus” (Campus fitosanitario).

[14] La CMF, en su 18.ª reunión, había tomado nota de las disposiciones adoptadas por el anterior Secretario para representar a la comunidad de la CIPF y, junto con los miembros de la Mesa de la CMF y otros expertos del mundo académico, presentar una sesión paralela en el octavo Congreso mundial sobre Una sola salud en 2024. Gregory Wolff, Presidente de la Mesa de la CMF, representó a la CIPF en el octavo

⁷ Evaluation of FAO’s Programme Priority Area (PPA) on One Health (better production 3) – Evolution of FAO’s One Health Approach 2010–2023: <https://doi.org/10.4060/cd3478en>.

⁸ CPM 2024/31, Anexo 1 incluido.

⁹ Mandato del Grupo de debate de la CMF sobre sanidad vegetal en el contexto de Una sola salud: <https://www.ippc.int/en/publications/93481/>.

Congreso mundial sobre Una sola salud, celebrado del 20 al 23 de septiembre de 2024 en Ciudad del Cabo (Sudáfrica), que se aborda en detalle en el documento CPM 2025/33.

4.2 Grupo de debate de la Comisión de Medidas Fitosanitarias sobre sanidad vegetal en el contexto de Una sola salud

- [15] En junio de 2024, la Secretaría de la CIPF hizo pública una convocatoria de expertos para el Grupo de debate de la CMF sobre sanidad vegetal en el contexto de Una sola salud¹⁰. El plazo de la convocatoria se prorrogó dos veces debido al escaso número de candidaturas presentadas. Esta cuestión también se planteó a la Mesa de la CMF en su reunión de octubre de 2024. El Grupo de debate se pondrá en marcha mediante una decisión tomada por vía electrónica por la Mesa de la CMF.
- [16] En la reunión inicial del Grupo de debate, los distintos miembros se presentarán oficialmente entre sí, se revisará el mandato del Grupo de debate para que sea claro y se debatirá sobre el documento de exposición de conceptos de la sesión científica sobre Una sola salud de la 19.ª reunión de la CMF (2025) (**tema 17 del programa**).

4.3 Acto paralelo durante el 29.º período de sesiones del Comité de Agricultura de la FAO

- [17] En respuesta a la solicitud formulada por los miembros en el 28.º período de sesiones del Comité de Agricultura en 2022 y por el Consejo de la FAO de intensificar la colaboración con la CIPF y asignarle un papel más destacado, la Secretaría de la CIPF, en colaboración con la División de Producción y Protección Vegetal de la FAO, organizó un acto paralelo titulado “Plant Health: Why is it crucial for the success of One Health?” (Sanidad vegetal: ¿por qué es crucial para el éxito de Una sola salud?) durante el 29.º período de sesiones del Comité de Agricultura, celebrado en 2024¹¹. Durante este acto paralelo se destacó el papel esencial de la sanidad vegetal en Una sola salud y la importancia de una mayor colaboración de las organizaciones de la Asociación cuatripartita en favor de Una sola salud con la CIPF.
- [18] Durante el acto paralelo se promovió con éxito la labor en curso de la CIPF y la FAO en materia de sanidad vegetal, incluido en relación con la elaboración de normas internacionales para medidas fitosanitarias y el desarrollo de la capacidad fitosanitaria de los miembros para implementar esas normas; la labor en materia de RAM en la sanidad vegetal; la alerta temprana y la prevención, preparación y respuesta ante los brotes de plagas; la realización de ejercicios de simulación innovadores con ayuda de la inteligencia artificial; y el establecimiento de sinergias entre otros sectores implicados en el enfoque de “Una sola salud”.
- [19] El acto paralelo contó con la participación de oradores de alto nivel, como la Directora General Adjunta de la FAO y el Subdirector General de la FAO, Director de la División de Producción y Sanidad Animal y Jefe del Servicio Veterinario, que ayudaron a marcar la pauta del acto: una voz unificada sobre la importancia de la sanidad vegetal para el enfoque de “Una sola salud”, creando oportunidades para fomentar una mayor colaboración y sinergia entre los sectores implicados en ese enfoque.
- [20] El acto se celebró en modalidad híbrida, combinando la participación presencial y la participación en línea. Contó con la participación en línea de más de 390 personas de todo el mundo. La grabación del acto, así como las presentaciones realizadas, se han publicado en el Portal fitosanitario internacional¹². El acto suscitó el interés de los participantes, que plantearon numerosas preguntas tanto en persona como en línea.

¹⁰ Convocatoria de expertos para el Grupo de debate de la CMF sobre sanidad vegetal en el contexto de Una sola salud: <https://www.ippc.int/en/calls/call-for-experts-for-the-cpm-fg-on-plant-health-in-the-context-of-one-health/>

¹¹ Acto paralelo organizado durante el 29.º período de sesiones del Comité de Agricultura, *Plant Health: Why is it crucial for the success of One Health?*: <https://www.ippc.int/es/news/healthy-plants-healthy-planet-the-key-to-one-health-success/>.

¹² Grabaciones y presentaciones del acto paralelo celebrado durante el 29.º período de sesiones del Comité de Agricultura (2024): <https://www.ippc.int/es/events/webinars/coag-29-side-event-plant-health-why-is-it-crucial-for-the-success-of-one-health/>.

4.4 Promover la contribución de la sanidad vegetal en el marco del enfoque de “Una sola salud”: colaboración con el Grupo de los 77 y China

- [21] Tras el exitoso acto paralelo celebrado durante el 29.º período de sesiones del Comité de Agricultura (2024), se invitó a la Secretaría de la CIPF a hacer, en la reunión del Grupo de los 77 y China¹³, celebrada el 22 de noviembre de 2024, una presentación sobre su labor en materia de sanidad vegetal y sobre cómo contribuye esa labor al enfoque de “Una sola salud”. Al presentar su labor, la Secretaría de la CIPF destacó el papel esencial de la sanidad vegetal en el enfoque de “Una sola salud”. Los miembros elogiaron a la CIPF por sus contribuciones proactivas para abordar las cuestiones relacionadas con la sanidad vegetal, lo que contribuye al enfoque de “Una sola salud”.
- [22] Khalid Mehboob, Presidente del Grupo de los 77 y China, dio las gracias a la Secretaría de la CIPF por la esclarecedora presentación realizada y el interesante debate mantenido. Subrayó la necesidad de seguir colaborando y movilizand recursos.
- [23] Algunos miembros invitaron a la Secretaría de la CIPF a que colaborara asimismo con grupos regionales, como el Grupo de Países de América Latina y el Caribe¹⁴ y el Grupo regional para Asia, a fin de seguir colaborando en la priorización de la sanidad vegetal en el marco del enfoque de “Una sola salud”.

Recomendaciones

- [24] Se invita a la CMF a:
- 1) *tomar nota* de los esfuerzos realizados por la Secretaría de la CIPF para promover el papel de la sanidad vegetal en el marco del enfoque de “Una sola salud”, reconociendo el éxito de esos esfuerzos;
 - 2) *tomar nota* de los progresos realizados por el Grupo de debate de la CMF sobre sanidad vegetal en el contexto de Una sola salud, de acuerdo con el mandato del Grupo.

¹³ El Grupo de los 77 y China es una coalición de 134 países en desarrollo cuyo objetivo es fortalecer los intereses económicos colectivos y la cooperación económica internacional. Su Sección de Roma se ha comprometido a abordar cuestiones relacionadas con la labor de los organismos de las Naciones Unidas con sede en Roma —la FAO, el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola y el Programa Mundial de Alimentos—, como la seguridad alimentaria, la nutrición y el desarrollo agrícola.

¹⁴ Grupo de Países de América Latina y el Caribe: <https://www.ipu.org/about-ipu/members/geopolitical-groups/grulac-group-latin-america-and-caribbean>